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Konnen wir Europiier in unserem Denken und Handein Ost und
West, Nord und Siid einbeziehen? Konnen Reich und Arm fiireinan-
der und fiir die Bediirfnisse der Welt Verantwortung iibernehnien?
Konnen Klassen, Rassen, Volker und Generationen das Gebeimnis
des Zusaminenlebens lernen?

Diese Fragen und die Zukunft und Aufgaben Europas in der Voiker-
familie ganz allgemein kamen in der ersten Konferenzwoche unter
Beteiligung von Teilnehmern aus 19 eiiropaiscben Landern zur
Sprache.

Auf meinen Reisen durch Nordamerika, Afrika und Asien bin ich in
i^^^letzten drei Jahren iiberall einer gewissen Skepsis gegeniiber
EuiOpa begegnet. Europa wird ais ein verbrauchter Kontinent
betrachtet, dessen geschichtliche Grosse hinter ihm liegt. Vieileicht ist
dabei noch gravierender, dass sich diese Vertrauenskrise, die Skepsis
iiber unsere. Zukunft, auch in die Herzen und das Denken von uns

Europaern eingeschlichen hat.

Wir unterschatzen aber dabei vollkommen die Bedeutung eines Pro-
zesses, der in Westeuropa vor sich geht: die langfristige Arbeit, einen
Kontinent souveraner Staaten zu integrieren. Dies wurde noch nie
zuvor in solchem Ausmass, auf freiwilliger Basis und unter Einbezug
der Bevolkerung versucht.

Naturlich ist es ein Weg mit vielen Hindernissen. Was ein Experiment
der Versohnung und der Solidaritat iiber die Grenzen hinweg sein
sollte, reduziert sich oft auf ein Gezanke iiber wirtschaftliche Vorteile

Oder iiber den Aufbau von Europas eigenem Reichtum auf Kosten
weniger bevorzugter Nationen.

Trotz alledem schreitet die Integration vorwarts. Die Europaische
Gemeinschaft leistet eine vielversprechende Arbeit, die Hoffnung gibt
fiir die Zukunft. Ob das Experiment aber gelingen wird, hangt davon
ab, ob es sich auf einer moralischen und geistigen Grundlage aufbaut.

\  n wir im Westen den Nationalismus iiberwinden konnen, werden

wir auch die Antwort auf die weit ernstere Spaltung zwischen Ost und
West finden. Eine wachsende Sehnsucht nach Selbstbestimmung und
Freiheit im Osten findet ihren Ausdruck in einer Mobilisation der

moralischen und geistigen Krafte. Kein Eiserner Vorhang vermag
deren gegenseitige Befruchtung und einigende Kraft auf unserem
Kontinent aufzuhalten.

Jens Wilhelmsen, Norwegen

Wir alle, die nach dem Zweiten Weltkrieg gehoren sind, wurden
durch eine andere Geschichtsepoche geformt als die Generationen vor
uns. Als wir anfingen, etwas von der Welt zu verstehen, hatte die
Versohnung innerhalh Westeuropas hereits stattgefunden. Wir hahen
selher nichts dazu heigetragen; wir hahen sie als Erhe iihernommen.
Der Hass, der Europa zerrissen hat, gehort der Geschichte an.

Gleichzeitig war aher auch die Spaltung Europas in Ost nnd West eine
feststehende Tatsache. Wir kennen nur ein geteiltes Europa. Viei
leicht fallt es uns deshalh schwerer, an eine Anderung dieser Situation
zu glauhen.

Das Europa, das wir kennen, ist ein Europa des Austausches. Schon
als ganz junge Leute reisen wir viel; wir verhringen unsere Ferien im
Ausland und machen Sprachaufenthalte in anderen Landern.

Europa hedeutet fiir uns auch eine gewisse Gleichschaltung. Sie zeigt
sich in der Art, wie wir uns kleiden, in der Musik, die wir liehen.
Wohin man kommt, hort man Michael Jackson!

Trotz dieser vielen Kontakte iiber die Grenzen hinweg scheint uns der
europaische Gedanke nicht sehr vertraut. Wir denken leicht: das ist
typisch englisch, typisch italienisch oder deutsch. Die Menschen so in
Kategorien zu klassieren, kann eine Gefahr darstellen.

Wir wiinschten uns, Enropa konnte sich der Weltprohleme anneh-
men, weil es dies als einen Auftrag erkannt hat, und nicht, weil es
seinen eigenen Interessen dient, oder aus Angst vor der Zuknnft.

Seit einigen Jahren habe ich es mir zur Aufgabe gemacht, den
Kontakt mit auslandischen Studenten in Paris, wo ich wohne, aufzu-
nehmen. Ohne Tausende von Kilometern zuriickzulegen, habe ich so
besonders die arabischen Lander kennengelernt.

Anfangs studierte ich die Geschichte dieser Staaten und nahm mir die
Zeit, den Studenten zuzuhdren und zu verstehen suchen, was sie
bewegt. Mit einigen von ihnen verbindet mich jetzt eine echte Freund-
schaft. Durch diese Kontakte mochte ich nicht bloss eine Briicke

zwischen unseren Kontinenten bauen, sondern auch versuchen, ihnen

die Hoffnung weiterzugeben, dass wir etwas fiir unser Land tun
konnen, wenn wir unseren Glauben konsequent leben.

Das braucht Zeit, und manchmal finde ich, dass wir sehr langsam
vorankommen. Und doch gibt es Erlebnisse, bei denen man den
Eindruck hat, am Rebel der Geschichte zu sein. Bei jenem Studenten
aus Zaire zum Beispiel, der sich entschloss, gegen die Korruption in
seinem Land zu kampfen und bei sich selbst anzufangen; Er zerriss
seinen Fiihrerschein, den er durch Bestechung eines Polizisten erlangt
hatte. Oder bei jenem jungen Mann, der eine ganz neue Beziehung zu
seiner Frau gefunden hat. Oder auch bei jener Gruppe aus Tschad,
welche die Filme der Moralischen Aufriistung in ihrem Land zeigen
will, weil sie darin die Antwort auf die Probleme dort sehen.

All dies bedeutet eine grosse Ermutigung. Meine Aufgabe ist es
lediglich, solchen Menschen zur Seite zu stehen.

Frederic Chavanne, Frankreich

Mein Traum ist ein Europa, das nicht in Ost und West geteilt ist. Als
ich mir vorzustellen versuchte, wie die Mauer zwischen unseren

Landern niedergerissen werden konnte, wurde mir bewusst, wie
wenig ich eigentlich iiber Osteuropa weiss und dass ich im Grund gar
nicht interessiert bin, mehr dariiber zu wissen. Wenn ich den Traum

eines geeinten Europas verwirklicht sehen mochte, muss ich zuerst
meine Haltung diesen Landern gegeniiber andern.

Anja Snellman, Finnland

Ich habe mir einige Gedanken zur Frage des nationalen Charakters
gemacht. Wenn ich unter Menschen verschiedener Nationalitaten bin,
habe ich oft das Gefiihl, dass man den Ausserungen oder Handlungen
eines Deutschen mit Zuriickhaltung begegnet, als ob man uns nicht
wirklich traue. Ich habe mir das iiberlegt und auch iiber den Zweiten
Weltkrieg und die Schuld meines Volkes anderen Volkern gegeniiber
nachgedacht. Ich glaube, Gott hat unserem Volk vergeben; denn ich
habe diese Vergebung selbst vor einigen Jahren erleben diirfen. Ich
iiberlegte mir auch, dass mein Volk von einem einzelnen Mann
verfiihrt wurde und dass dies den Franzosen oder den Englandern
nicht passiert ware. Der Fanatismus, der in unserem Volk steckt, ist
nun einmal Realitat. Die Frage ist, was wir dagegen tun konnen.

Als erstes miissen wir dies als eine Tatsache anerkennen. Als zweites

scheint mir wichtig, dass wir lernen, mit anderen Volkern zusammen-
zuarbeiten, und dass wir einbezogen sind in eine Gemeinschaft mit
einer Aufgabe. Dann namlich ist es nicht so leicht, andere zu dominie-
ren. Ich weiss, ich muss dies selber auch lernen.

Ich habe beschlossen, meinen Glauben so kompromisslos zu leben,
dass ich von niemandem verfiihrt werden kann und auch selbst kein

falscher Fiihrer werde fiir andere. Ich wiinschte mir auch, dass die



Menschen, die uns gegeniiber eine gewisse Zuriickhaltung hegen oder
Angst vor uns haben, Vertrauen gewinnen und wir gemeinsam unsere
Aufgabe und Verantwortung in Europa erfiillen konnen.

Thomas Brdckle, Bundesrepublik Deutschland

Ich bin iiberzeugt, dass die Spaltung in Europa nur iiberwunden
warden kann, wenn die Spaltung in meinem eigenen Herzen iiberwun
den wird. Als Bewohner eines kleinen Landes fiihle ich mich oft

minderwertig. Dann reagiere ich dagegen und versuche, mich selber
in den Mitteipunkt zu spielen.

Ich habe mich entschieden, nicht langer von dem Betragen gewichti-
ger Lander und Persdnlichkeiten, sondern in alien Lebenslagen allein
von Gott abhangig zu sein.

Im Siiden Osterreichs, in Karnten, lebt neben der deutsch-sprachigen
Mehrheit eine slowenisch-sprachige Minderheit. Es gibt auch Span-
nungen. Daher habe ich mit Freunden begonnen, mich dort um
Menschen beider Bevdlkerungsgruppen zu kiimmern.

Siidtirol ist ein weiteres Land, das mir am Herzen liegt. Die Erfahrun-
gen, die ich in Caux gehdrt habe, geben mir den Mut, mich weiterhin
fiir die Menschen in meinem Land und daruber hinaus verantwortlich

zu fuhlen.

Franz Vock, Osterreich

Professor Henri Rieben, Direktor des Institutes fur Europafor-
schung an der Universitat Lausanne, erklarte in seinem Refe-
rat, in einer «durch die rasante technische Entwicklung mate
riel! reichen, aber an inneren Impulsen armen Welt» seien es
nicht die Institutionen mit ihrer Biirokratie, sondern einzelne

Menschen und kleine Gruppen, die die nachste Etappe der
Entwicklung einleiten konnten, ahnlich wie in der Nachkriegs-
zeit einige wenige Persdnlichkeiten die Grundlagen der euro-
paischen Einigung gelegt batten. In diesem Sinne sei jeder
aufgerufen. seinen Beitrag zu leisten.

Kardinal Dr. Franz Konig, Erzbischof von Wien, mahnte die Teilneh-
mer aus 19 europdischen Ldndern, nicht nur an Westeuropa zu denken,
wenn man von Europa spricht: «Osteuropa hat den Wunsch, nicht
abgeschrieben zu werden. Es mochte spiiren, dass ein gemeinsames
Erbe und viele gemeinsame Fragen existieren. Man weiss im Osten
genau so wie im Westen, dass nicht die Biiros die Welt dndern, sondern
der Mensch, der sich selbst dndert. Er dndert damit die Gesellschaft und
beeinfbisst die Geschicke der Gegenwart. Vergessen wir nicht Osteu-
ropa und damit die gemeinsame europdische Aufgabe fiir die Zukunft!»

Schritte zur Versdhnung |
Wenn wir in Grossbritannien von verfeindeten Nationen sprechen,
nehmen wir unser eigenes Land meist davon aus. Wir halten die
beiden Volksgruppen in Nordirland fiir Feinde, die Freunde werden
sollten. Doch bildet die gestdrte Beziehung zwischen England und
Irland den eigentlichen Kern der heutigen Schwierigkeiten in Nordir
land. Wir Englander bedauern die Gewaltakte dort, doch in einem
unserer Geschichtsbiicher ist zu lesen: «Zwischen 1800 und 1921 hat

England seine Herrschaft iiber Irland mit Gewalt oder Gewalta.-^^
hung aufrechterhalten.» Die meisten von uns wissen nichts dawu',
aber die Iren erinnern sich ganz genau, was ihr Volk damals und
wahrend Jahrhunderten zuvor durchgemacht hat. Die Jahre nach 1921
haben das Misstrauen noch vertieft. Es ist nun einmal eine Tatsache;

Jene, die leiden, erinnern sich, wahrend jene, die das Leid verursa-
chen, es vergessen.
In einer Diskussionsgruppe der anglikanischen Kirche im Siiden Lon-
dons, zu der ich gehore, warf ein Journalist der «Times» die Frage
nach der Ursache der Gewaltakte in Nordirland auf. Ich erzahlte ihm

von einer Gruppe Protestanten und Katholiken, die sich regelmassig
im Clonard-Kloster in Belfast treffen. Sie studieren die Bibel und

versuchen, ihr Christentum im taglichen Leben praktisch anzuwen-
den. Durch diese Stunden zusammen lernen sie eine Menge iiber die
Hintergriinde der Gewalt auf beiden Seiten. Auf Anregung des Jour-
nalisten besuchten uns drei Protestanten und drei Katholiken von

dort, unter ihnen auch der Priester, der die Bibelstudien leitet. Er

predigte in unserer anglikanischen Kirche, und es fand ein gemeinsa
mes Treffen der lokalen anglikanischen und katholischen Kirchge-
meinden statt. Dabei ergab sich auch ein Kontakt mit John Baker,

Ein Journalist warf die Frage nach der Ursache
Gewaltakte in Nordirland auf.

dem Bischof von Salisbury. Dieser nahm spater eine Einladung nach
Irland an und predigte auf Wunsch des dortigen Kardinals in der
St. Patrick's Kathedrale in Armagh. Wir trafen uns auch mit kirchli-
chen und politischen Fiihrern in andern Stadten. Eine junge Frau
sagte zu uns: «Wenn ich mit Ihnen zusammen bin, kann ich die
Protestanten lieben, doch wenn ich wieder unter meinen Leuten bin,

fallt es mir schwer.» Sie erzahlte, ihr Bruder sei, als er einem jungen
Mann im republikanischen Quartier Nachhilfestunden gab, pldtzlich
von Sicherheitskraften iiberfallen worden, die beide jungen Manner
zusammengeschlagen batten. Nach zweijahriger Haft kam er als radi-
kaler Kampfer aus dem Gefangnis und ist heute der Fiihrer einer
extremistischen Partei. Ich erzahlte ihr, wie wir bei einem friiheren

Besuch im Kloster Clonard die Stelle aus dem Petrus-Brief gelesen
batten: «Gott will nicht, dass einer von uns umkomme, sondern er will

alle zur Reue fuhren.» An diesen Text erinnerte ich mich, als ich

einiges iiber die Geschichte der Behandlung Irlands durch die Briten
las. Er brachte mich zu einer Erfahrung von Reue und Vergebung und
befreite mich von einer Last der Schuld. «Das macht mich sehr

demutig», sagte die Frau. Ich bete dafiir, dass auch sie die Kraft
finden moge, zu vergeben und den geistigen Kampf fiir Anderung
aufzunehmen.



Wir miissen uns der Irrtiimer der Vergangenheit bewusst werden,
wenn sie vergessen und vergeben werden sollen. Das Ausmass der
Aufgabe wurde von Frank Buchmann, dem Grunder der Moralischen
Aufriistung, folgendermassen umrissen: «Nationen werden dann ehr-
lich empfundene Entschuldigungen vorbringen und die Fehler der
Vergangenheit gutmachen, wenn das Volk eine solche Politik for-
dert.» Vor dieser Herausforderung stehen wir Briten.

Leslie Fox, Grossbritannien

Michel Sends

Die deutsch-franzdsische Versohnung stellt in der heutigen Zeit fiir
viele Lander eine Quelle der Hoffnung dar. Sie sehen darin etwas, das
neu und von Dauer ist.

Was haben wir Franzosen und Deutschen auf diesem Weg der euro-
f^^hen Versohnung gelernt?

Versohnung fiihrt nicht direkt auf den anderen Menschen zu. Es geht
ihr ein innerer Prozess voraus. Der Weg fuhrt von der innerlichen
Weigerung, einen Schritt zu tun, zur Bereitschaft und von dort zu
einem Impuls, auf den anderen zuzugehen. Dann erst wird die Geste
moglich, die Hand zur Versohnung zu reichen.

Versohnung fiihrt nicht direkt auf den anderen Men
schen zu. Es geht ihr ein innerer Prozess voraus.

Viele Initiativen versuchen heute, diese Wege von Mensch zu Mensch
zu erleichtern. Doch wenn sich zwei ehemalige Feinde pldtzlich von
Angesicht zu Angesicht gegeniiberstehen, ohne zuvor diesen inneren
Weg der Versohnung zuriickgelegt zu haben, endet der Versuch in
Enttauschung und neuen Konflikten. Die Moralische Aufriistung, die
auf der Anderung des Menschen, also auf diesem inneren Weg
beruht, zeigt die Richtung auf, in der eine Versohnung stattfinden
kann, sei es innerhalb Europas oder sonstwo in der Welt.

Heute iiberlegen viele Europaer, welcher Weg sie nach Moskau
fiihren konnte. Vielleicht sollten sie dabei die tiefe Bedeutung der
Worte Christi bedenken: «Ich bin der Weg.»

Michel Sends, Frankreich

Gesundheit aktuell

Vertreter der Heil- und Pflegeberufe aus 23 Landern
nahmen an einer funftagigen Konferenz zum Thema
«Gesundheitswesen in einer Welt der Konflikte» teil. Ein
Teilnehmer fasst zusammen:

«Unsere Zeit hat richtungsweisende Fortschritte im
Gesundheitswesen eriebt. Jetzt aber stehen wir vor

neuen krankheitserzeugenden Faktoren. Viele Men
schen leben in einem Zustand chronischer Angst als
Folge der Unsicherheit zu Hause und auf der Strasse,
der Gewalt in und um uns und zwischen den Nationen

und der Mdglichkeit der totalen Weltzerstdrung durch
einen Atomkrieg.

Viele der heutigen kdrperlichen und seelischen Krank-
heiten ruhren von diesen Angsten her, die schwer zu
zerstreuen sind in einer Gesellschaft, in der der Glaube

an Gott abgeldst wurde durch die Meinung, mehr For-
schung und noch mehr Geld konnten alle unsere Ange-
legenheiten regeln.

Der Zerfall moralischer Werte in unseren zwischen-

menschlichen Beziehungen, in Wirtschaft und Politik,
hat unsere Selbstachtung geschwacht. Selbstdisziplin
wird als Freiheitsbeschrankung abgetan. Das Ergebnis
ist das voile Spektrum pathologischer Komplikationen
als Folge der Zugellosigkeit. Selbstachtung aber und
Selbstdisziplin waren es, die unseren kuitureUen und
wissenschaftUchen Fortschritt ermdglicht und unsere
freien Gesellschaften lebensfahig erhalten haben.

Der Wert des menschlichen Lebens muss heute zuruck-

treten vor der wissenschaftUchen Forschung und der
sozialen Zweckmassigkeit. Es wird dffentlich daruber
diskutiert, was eriaubt und nicht eriaubt sei bei den
Untersuchungen und Manipulationen mit menschli-
chem Gewebe im Embryo, im Fdtus undbeim neugebo-
renen Kind. Kindstdtung und Euthanasie werden von
gewissen Leuten als Mdglichkeiten in Erwagung ge-
zogen.

Es ist einleuchtend, dass den heutigen Krankheiten mit
Impfungen, Antibiotika oder antidepressiven Mittein
allein nicht begegnet werden kann. Die Ursachen sind
ebensosehr moralischer wie biologischer Natur.

Es wurden an der Konferenz Beispiele der vielleicht
dringendst benotigten Entwicklung in der Praventivme-
dizin aufgezeigt: dass Menschen neue Ziele und einen
neuen Sinn fur ihr Leben finden konnen und die Kraft,

ihr Tun von moralischen und geistigen Faktoren
bestimmen zu lessen. Das Ergebnis ist eine neugewon-
nene Selbstachtung und Selbstdisziplin und ein wach-
sendes Vertrauen in den Schopfer. Manche Krankheiten
werden so durch Fleilung der zugrunde liegenden Ursa
chen verhutet.»

Diese und andere Themen wurden in Referaten,

Podiumsgesprachen und lebhaften Gruppendiskussio-
nen behandelt. Referenten waren unter anderen Profes

sor Dr. Balthasar Staehelin, Zurich, Professor Dr. Has

san Hathout, Kuwait, sowie Vertreter der verschiedenen

medizinischen Berufe aus Bophutatswana, der Bundes-
republik, Grossbritannien, den Vereinigten Staaten und
Schweden.

Ein ausfuhrlicher Bericht zum Thema Medizin folgt in
einer spateren Nummer.



Afrika
In einer Tageszeitung

Es gibt die grosse internationale Korruption, von der die Medien
sprechen. Aber erst, wenn ich die kleine Unehrlichkeit und den
Ehrgeiz in meinem Leben klar erkenne und in Ordnung bringe, in der
Familie, meiner Erau und meinen Kindern gegeniiber und am Arbeits-
platz, sehe ich die grosse Korruption klar und kann sie bekampfen.

Vor einigen Jahren trieb mich mein Gewissen, den sicheren Posten im
Regierungsdienst, in dem man komfortabel thront und herrscht,
aufzugeben und in einer Zeitung zu arbeiten, wo alies drunter und
driiber ging. Die jungen Journalisten waren so aufgebracht gegen die
Unternehmensleitung, dass sie manchmal ihr Handwerkzeug, ihre
Schreibmaschinen absichtlich beschiidigten. Unbelichtete Filme und
anderes Material verschwanden einfach. Was sollte ich da tun? Ich

war verantwortlich fiir die Einhaltung des Budgets und die Verwal-
tung im allgemeinen und hatte 25 Leute direkt unter mir. Zuerst kam
mir der Gedanke, den Papierverschleiss zu verringern. Wir begannen,
das eingelieferte Papier, die fertigen Zeitungen und den Papierabfali
zu wagen. Kurz darauf kiindigte der Chef der grossen Druckerei. Es

Stephen Muriu

ein Schock. Er schien ein unentbehrlicher Mann zu sein. Sein Lohn sei

zu niedrig, erklarte er. AIs er ging, entdeckten wir, dass er das
Altpapier weiterverkauft und dessen Verbrauch im Druckprozess
kraftig gefordert hatte. Seither gab es kaum mehr Abfallpapier, da
niemand mehr ein Interesse daran hatte.

Manchmal legte ich beim Sammeln des Altpapiers selber Hand an. So
fanden wir einen Geist der Zusammengehorigkeit. Ich stellte einen
Mann ein, der den ganzen Produktionsprozess durchkammte. Unsere
Auflage stieg durch all das von wenigen tausend auf iiber 70000.

Kurzlich streikten die Zeitungsverkaufer. Die Kunden unserer belieb-
ten «The Nation» reklamierten. Einer meiner Putzer schlug vor, er
und seine Kollegen konnten das Blatt vertreiben. Die Direktion gab
ihre Zustimmung. Meine 25 Leute schwarmten, beladen mit Zeitun
gen, in die Stadt hinaus. Nach wenigen Tagen konnten der Streik und
seine Ursachen beigelegt werden.

Ich hoffe, dass wir diese Auffassung, ein Betrieb wie der unsere sei
unser aller Angelegenheit, alien Journalisten, ganz Kenia und auch
den anderen Landern Afrikas weitergeben konnen.

Stephen Muriu, Kenia

Delegierte aus Namibia beanworten in einem Seminar Fragen zitr
Situation ihres Landes. Namibia ist der letzte afrikanische Staat vor der
Unabhdngigkeit.

Entwaffnend ehrlich stellten die Teilnehmer aus elf Landern Afrikas

die Grundprobleme ihres Kontinentes und Ansatze zu ihrer Ldsung
dar. «Korruption hat haufig zu Biirgerkrieg, zu Militarputsch und
Diktatur gefiihrt und die jungen Demokratien bei uns beseitigt»,
meinte ein Delegierter aus Kenia. Er und andere zeigten aber auch,
wie sie ihren Auteil an Korruption beendeten und andern halfen,
dieses LJbel im kleinen und im grossen zu beseitigen.

«Wir dreissig englischsprachigen Nigerianer schatzten die Begegnung
mit der ungefahr gleichstarken franzosischsprachigen Delegation aus
Kamerun hier ausserordentlich», erklarte ein nigerianischer Arzt.

Schwarz und Weiss aus Siidafrika beschrieben realistisch ihren Kampf
um die voile Dimension eines echten Glaubens auf alien Lebensgebie-
ten, der Arroganz, Angst und Hass heilen kann, die eine lange
Geschichte in beiden Volkern hinterlassen haben. Sie beschrieben,
wie ein Zusammenleben und Zusammenarbeiten auf dieser Grund-

lage Lnrecht und psychologische und kulturelle Verschiedenheiten
iiberwinden.

Junge Nigerianer haben das Theaterstiick «Die nachste Phase» mit
einer kiihn-krassen Darstellung der Korruption und ihrer Uberwin-
dung an mehreren Universitaten und in verschiedenen Stadten
rias zur Auffiihrung gebracht.

In der Verwaltung

Korruption kann die Ursache von Biirgerkrieg sein und hat in Afrika
schon haufig zur Machtiibernahme durch das Militar gefiihrt. AIs ich
mich entschloss, in die Politik einzusteigen, stellte sich mir die Gewis-
sensfrage: Gehe ich, um das Volk auszubeuten oder um ihm zu
dienen? Im Manifest meiner erfolgreichen Wahlkampagne war der
erste Punkt die Bekampfung der Korruption gewesen. Denn in unse
rer Stadt kam es ab zu vor, dass Stadtrate als «Trinkgeld» ein Stuck
Vieh erhielten, damit sie Verwandten des Spenders eine Stelle ver-
schafften. So hatte ich zweien meiner Freunde zu einer Stellung
verholfen, obwohl sie wohlhabende Landbesitzer waren und andere

diesen Verdienst nbtiger gehabt batten. Doch diese zwei batten mir
bei der Wahlkampagne geholfen.
Der Stadtschreiber sagte mir eines Tages, er sei dankbar fiir meine
Mitarbeit, und er mdchte mich mit Leuten von der Moraiischen

Aufriistung bekanntmachen. Ich miisste unbedingt mit den absoluten
moraiischen Massstaben vertraut werden. Ich wunderte mich, was das

wohl sei. .

Einige Zeit spater besuchten mich diese Leute. Der Stadtschn^^'
hatte ihnen gesagt, ich sei ein Gauner, aber ein bekehrbarer. In uen
darauffolgenden Gesprachen erkannte ich, wie notwendig und hilf-
reich solche Massstabe der Ehrlichkeit, Reinheit und Liebe fiir das

Zusammenleben in der Gesellschaft sind, und dass ihre Anwendung
die Menschen Gott naher bringt. Als Politiker braucht man taglich die
Gewissenserforschung und die Fiihrung Gottes, damit man nicht, um
die Leute von der Opposition zum Schweigen zu bringen, ihren
Kindern eine Anstellung verschafft oder das gleiche fiir Freunde tut,
um Geld von ihnen zu erhalten.

Ich betrachte es als meine Aufgabe, diese Wahrheiten den Fuhrern
und dem Volk nahezubringen. Boniface Wamalwa, Kenia



entwaffnend ehrlich
Schon immer war ich stolz, Burger eines grossen Landes mit 80
Millionen Einwohnern zu sein. Dann kam noch die Entdeckung
grosser Olvorkommen hinzu. Unser Stolz auf all das machte uns
unempfindlich fiir die Note anderer, kleinerer Volker.

So lange es uns gut ging, sturmten wir als Nation vorwarts, genau wie
viele einzelne von uns. Vorwarts, vorwarts, vorwarts. Man findet
keine Zeit zum Nachdenken. So erging es uns in Nigeria. Darum
meinten wir, unsere Olvorkommen und unsere finanziellen Moglich-
keiten seien unbeschrankt. So lebten wir iiber unsere Verhaltnisse und

gerieten in schwere Verschuldung gegeniiber vielen Landern. Die
Militars ergriffen die Macht und setzten die Zivilregierung ab. Sie
sehen sich riesigen Problemen gegeniiber, die nicht nur finanzieller
Natur sind. Godfrey Agbim, Nigeria

Gastspiel im Theater

Der Rhythmus der afrikanischen sprechenden Trommein, die Ihre Ton-
hohe wechsein, geht dem Publikum unter die Haut, schon bevor der
Vorhang slob hebt. Wer Afrlka kennt, beglnnt bald die Geruche des
Urwaldes, bald die einer staubigen Dorfstrasse zu riechen. Und dann
geht der Vorhang hoch fiir ein Stiick, das 1957 von Abgeordneten des
soeben in die Unabhangigkeit entlassenen Ghana, Vertretern der Regie-
rungspartei und der Opposition, verfasst worden war. Es heisst «Die
nachste Phase», well es in der Zeit nach der Eriangung der Unabhangig
keit spielt. Angesichts der turbulenten Entwicklung in gewissen afrikani
schen Staaten konnte man glauben, das Schauspiel sei gerade jetzt
geschrieben worden, so aktuell ist seine Botschaft.

Nigerianische Studenten der Universitat Ibadan und der padagogischen
Hochschule von Abraka haben das Stuck einstudiert und mit grossem
Erfolg in ihren eigenen Hochschulen im siidiichen Ibadan und darauf im
moslemischen Norden, in derauf einem Hochplateau gelegenen Univer
sitat von Jos, vor Synoden der anglikanischen Kirche in Asaba am
Nigerfluss und in der wohl altesten Stadt Nigerias, Benin, zur Auffuhrung
gebracht. Sie haben die Reise nach Caux unternommen, um es hier vor
den Delegierten aus elf afrikanischen Landern und den zahlreichen Ange-
hdrigen anderer Kontinente aufzufiihren, die ahnliche Probleme kennen.
Der moderne Mensch wird hier in seiner Korruption und Permissivitat
mindestens so unbarmherzig durchleuchtet wie in irgendeinem Stuck
von Durrenmatt. Nur mit zwei Unterschieden: Einmal handelt es sich um
Afrikaner, und dann haben die Verfasser ebenso wie die Auffuhrenden
ihren Anteil an Korruption und Unehrlichkeit zugegeben und so gut wie
mdglich in Ordnung gebracht, oft mit dem Risiko des Verlustes ihres
politischen Mandates oder des Ausschlusses aus ihren Universitaten.
Darum findet man statt Hoffnungslosigkeit und Zynismus Zuversicht und
viel Humor und Herzenswarme fur die grossen und kleinen Gerechten
und Ungerechten, die ein Land ausmachen.

Da gibt es eine spannungsgeladene Szene zwischen dem hohen Staats-
beamten und dem Bauunternehmer, der ihm einen prall mit Geldschei-
nen gefiillten Briefumschlag fur den Ausschuss iibergeben will, welcher
die Auftrage fur offentliche Bauten zu vergeben hat. Es folgt eine Cock-
tailparty, an der auch der zustandige Minister und seine Gattin teilneh-
men. Diese Szenen mit ihren mehr oder weniger diskreten Anspielungen
auf finanzielle Aufmerksamkeiten aller Art kdnnten ebenso gut wie in
Accra oder Lagos auch in irgendeiner westlichen Hauptstadt spielen. ̂

Ich komme aus einer Familie militanter schwarzer Nationalisten

meiner Verwandten und Freunde leben im Gefangnis, im Exil
c  in der Verbannung, weil sie das gegenwartige Regime in Siid-
afrika stiirzen wollen.

Unsere Lage machte mich schon friih bereit zum Kampf gegen die
weisse Vorherrschaft und fiir unseren vollen Anteil an den Moglich-
keiten und Privilegien unseres Landes und auch fur unsere Freiheit.

Die elf Jahre Arbeit mit der Moralischen Aufriistung halfen mir, Gott
zum Herrn meines Lebens zu machen. Ich erkannte, dass wir die

ersehnten Giiter, wie Gerechtigkeit, Freiheit und Frieden, nicht
andern weitergeben konnen, wenn wir sie nicht in unserem Herzen
haben, und dass Gott allein sie geben kann. Darum brauche ich die
Disziplin der taglichen Stille und absolute moralische Massstabe,
damit ich fiir den Kampf geriistet bin. Obwohl die Weissen die
Hauptverantwortung fiir die Ungerechtigkeiten in Siidafrika tragen,
sind auch wir nicht frei von Unrecht und keine Engel. Die Zusammen-
arbeit mit einem Weissen wie P. lehrte mich, die Meinung anderer,
auch anderer Schwarzer, zu achten. Trotz verschiedener Auffassun-

gen auf manchen Gebieten haben wir auch vieles gemeinsam. Ich
versuche, die Menschen mit den Augen Gottes, mit den Augen Christi
zu sehen.

Mein Ziel ist, dass die Lage in Siidafrika sich andert. Manner wie P.
und ich haben einen gemeinsamen Anteil an diesem Kampf fiir
Gerechtigkeit und Harmonic unter den Rassen. „

kj. 1 ,

vWarum soli ich mit einem schwarzen Kollegen zusammenarbeiten?»

fragte ich mich manchmal. «Er gehort einer anderen Rasse mit
anderer Kultur und anderer Sprache an, ebenso einer weniger privile-
gierten Klasse als ich. Das kann nur zu Konflikten fiihren.» Das ist
unsere Situation in Siidafrika.

Je mehr er iiber die Traume seines Volkes und dessen Rechte sprach,
um so mehr fiihlte ich mich ausgeschlossen und unsicher. «Wo ist da
noch Platz fiir uns?» fragte ich mich. «Soll man ihnen einfach alles
iiberlassen?»

Dann musste ich an den Kampf von uns Buren um unsere Menschen-
wiirde, um das Recht, unsere Sprache reden zu diirfen, um unsere
Selbstachtung und um unsere Freiheit denken. Nachdem wir all das
erreicht hatten, schworen wir, uns nie mehr von anderen beherrschen

zu lassen. Daher kommt unsere Blindheit fiir die gleichliegenden
Wiinsche und Bestrebungen der Schwarzen. Eigentlich miissten wir
die ersten sein, die verstehen und mitfiihlen. Aber wir waren die

ersten, die nein sagten.

Warum kommt es in Afrika immer wieder dazu, dass wir mit anderen
fiir unsere Freiheit und Unabhangigkeit kampfen und gegen den
gemeinsamen Feind uns einig sind, doch wenn wir unser Ziel erreicht
haben, kampfen wir gegen unsere friiheren Freunde? Gegen die
Briten kampften wir mit den Schwarzen. Jetzt unterdriicken wir diese.
Das Horchen auf Gott hat mir eine neue Feinfiihligkeit und einen
Wirklichkeitssinn geschenkt. Wir miissen als Nation ein grosseres Ziel
finden. Nur so konnen mein schwarzer Kollege und ich zusammenar-
beiten. ^ ̂



Fortsetzung: Gastspiel im Theater

Die Wendung kommt durch den einfachen Angestellten einer Wascherei,
der das Geld, das er in der zu waschenden Hose des hohen Beamten

findet, dem Eigentumer zuruckbringt. Er tut dies, weil sein Patron, der
Besitzer der Wascherei, der oft zu vie! trank, nun den Alkohol meidet, sich
mit seiner Frau darum vie! weniger streitet und Gewissen und Gott mehr
gehorcht als seinen Gelusten und seiner Gewinnsucht.

i V »
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Szene aus: «Die nachste Phase»

Die neue Motivation dieser einfachen Leute weckt den Patriotismus der in

ihren Minister- und Beamtenposten korrupt gewordenen einstigen Frei-
heitskampfer. Einige von ihnen beginnen den Zusammenhang zwischen
ihrer Lebensweise und der wirtschaftlichen Lage ihres Landes zu erken-
nen. Auf der nachsten Kabinettssitzung bietet der betreffende Minister
wegen Verwicklung in korrupte Machenschaften seinen Riicktritt an. Das
ist eine Bombe, die vieles in Bewegung setzt. Das ganze Geschehen,
afrikanisch lebhaft, durch die bunten Gewander und die eingestreuten
Tanze auch ansprechend furs Auge, erinnert an eine afrikanische Skulp-
tur; wenige kraftige Schnitte schaffen eine unvergesslich eindruckliche
Gestalt.

Eine afrikanische Nation, deren Angehorige, korrumpiert durch ihren
Gruppenegoismus, kein gemeinsames Ziel mehr hat, muss zerfallen. Das
ist die Grundaussage. Es braucht grossen Mut, dies heute auf der BCihne
laut und deutlich zu sagen. Man wird mitgerissen von der uberzeugenden
Vision, die diese Afrikaner fiir ihr Land und ihren Kontinent in einer fast

ausweglosen Situation haben. Hier hat Afrika mit seiner entwaffnenden
Ehrlichkeit, seinem Frohsinn und seinem einfachen Glauben aller Welt
etwas Grundlegendes zu sagen. O.

Olivier Giscard d'Estaing, Griinder der franzdsischen Management-
schule, INSEAD, Fontainebleau
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KHse — was tun?

Die Delegation aus Kamerun

Die Erholung der Wirtschaft in den westlichen Industrie-
staaten ist zwar erfreuiich, aber viele der Probleme ver-
mag sie nicht zu beseitigen. So hat rund eine halbe Mil-
liarde Menschen keine Arbeit, und viele Teile der Welt
leiden unter Hunger. Wird sich diese Situation, auch wenn
sich die Wirtschaft weiterentwickelt, verbessern? Die
Technologie, die Arbeitsplatze verdrangt, scheint das Pro
blem eher zu verscharfen. Jene, die von der Arbeitslosen-
unterstutzung leben, fragen sich besorgt, wie sie ihrem
Leben einen Sinn geben sol/en. Auch die Frage der Vertei-
lung innerhalb der Lander und zwischen den Kontinenten
ist ungelost.

Mit diesen und anderen Problemen beschaftigte sich die
Wirtschaftskonferenz in Caux, an der rund 250 Personen
aus uber dreissig Landern teilnahmen. «lst Kreativitat
Antwort auf die Krise?», war die zentrale Frage der /-
gung.

Gesprache mit Vertretern der Drftten Welt

Amerikaner, Europaer und Japaner ergriffen die Gelegen-
heit zu einem Gedankenaustausch und zu Gesprachen mit
Teilnehmern aus afrikanischen Landern, Lateinamerika,
Indien sowie mit Personlichkeiten aus Sudostasien.

Auf der Fahrt zur Konferenz besuchte eine Gruppe nor-
wegischer Baufachleute mit ihren Ehefrauen die zentral-
schweizerische Baufirma Aniiker, um sich dort uber den
Einfluss der Ideen der Moralischen Aufrustung auf einen
Betrieb zu informieren.

Vertreter der Elektrikergewerkschaft von New York, aus
den Hafen der amerikanischen Ostkuste und aus Sudame-

rika nahmen ebenfalls an den Gesprachen teil, unter ihnen
Lino Cortizo, der Vorsitzende des CGT-Gewerkschaftsbun-
des von Uruguay, und seine Gattin. Dr.J.C. Ramaer aus
Holland verglich die heutigen Krisensituationen mit einem
Dampfkochtopf: sie hatten insofern eine.positive Seite, als
sie die Leute zwangen, nach Auswegen zu suchen. So sei

I Mensch und Wirtschaft



Der fruhere sozialdemokratische Senator M. Takemoto, Prasident des
«Japan Institute of Finance and Banking», mit SPO-Nationalrat und
Gewerkschaftssekretdr Fritz Hochmair, Osterreich

Alberto Roth, Teeplantagenbesitzer, Argentinien

Schopferisch warden
zum Beispiel der Verkehr in der zum Alptraum geworde-
nen Riesenstadt Mexiko-City besser elektronisch geregelt
ais irgendwo sonst, und der Kehricht werde dort zu nutzii-
chen Produkten verarbeitet. Fruchtbare Innovationen

begannen immer mit einem giucklichen Einfall, der dann
mit einer Art Besessenheit verfoigt werde, meinte Dr. Ra-
maer. Dm die Ideen durchzusetzen, musse man eine
Mannschaft finden, die sie tragen und weiterentwickein
konne. Die Frage der Finanzierung komme erst an letzter
Stelle.

Der Grunder der franzbsischen Management-Schule
INSEAD in Fontainebleau, Olivier Giscard d'Estaing, unter-
strich, man miisse sich Klarheit iiber die Bedeutung der
Produktion verschaffen. «Sinn und Ziel der Produktion

die Deckung der Bediirfnisse sein. Noch sind wir
u..gerecht und ungleich in der Befriedigung der Bediirf
nisse in der Welt. Dies muss unser Hauptanliegen wer-
den.» In bezug auf Arbeitsplatze meinte er: «Es geht
darum, dem einzelnen bei der Suche nach Lbsungen ein
neues Verantwortungsgefuhl zu vermitteln.» Aus Japan
nahm eine Arbeitgeber/Arbeitnehmer-Delegation des
Toshiba-Konzerns sowie eine grbssere Gruppe des Conso
lidated Labour Institute in Tokio an der Konferenz teil. Der

japanische Autor Masaaki Imai fuhrte den wirtschaftlichen
Erfolg seines Landes hauptsachlich auf einen Begriff
zuriick: «Kaizen)>, das heisst fortwahrende Verbesserung.
In der japanischen Industrie werden die Arbeitnehmer
ermutigt, standig Vorschlage fur Verbesserungen zu
machen. Ganze Industrieanlagen werden laufend verbes-
sert. Dies sei nicht so in den westlichen Industrielandern,
wo man eher in grbsseren Zeitabstanden kapitalintensive
Erneuerungen vornehme. «Kaizen», so Imai, sei eine Gei-
steshaltung, koste weniger Geld, erfordere jedoch die Mit-
wirkung aller.

Der bsterreichische Gewerkschaftssekretar und SPO-
Nationalrat Fritz Hochmair berichtete, wie er auf Veranlas-
sung des fruheren Bundeskanzlers Kreisky zum ersten Mai

nach Caux kam. Seither habe er drei weitere Male aus

eigenem Antrieb an den Wirtschaftskonferenzen bier teil-
genommen, well ihm die Begegnungen mit beiden Sozial-
partnern hier wertvoll geworden seien. Auch hatten ihn
die Aufenthalte in Caux ermutigt, sich uberall mit Uberzeu-
gung fur das einzusetzen, was er fur richtig halte. P. Hz.

Ernahrung

Alberto Roth kam vor Jahren als junger Schweizer Idealist
nach Misiones, Argentinien, in ein Gebiet, das sehr frucht-
bar schien. Die Verheissung wurde zur Enttauschung, da
sich der Urwald als zu zah, das Unkraut als unvertilgbar
und die Bodenerosion als verheerend erwiesen. Trotz

Spott und Ablehnung suchte Roth immer wieder nach
neuen Lbsungen. Er fand eine Methode, das Unkraut zu
beseitigen und durch sogenannte «sanfte Pflanzen» und
andere Bodenbedeckungen der Erosion Einhalt zu gebie-
ten. Dank der erstaunlichen Erfolge gilt er heute als einer
der anerkannten Bodenkonservatoren der Welt.

In Caux sprach er im gleichen Seminar wie der franzbsi-
sche Agronom und Forscher Betrand Schweisguth, Vizedi-
rektor des landwirtschaftlichen Forschungsinstituts in Ver
sailles.

Ankunft der Kambodschaner: «Mitten im Krieg an den geistigen Wie-
deraufbau denken»

Mensch und Wirtschaft
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Geniigend Raum in Kopf und Herz

«Warum sollten die Menschen in der Industrie sich nicht

mit Leidenschaft fur das Wohl der gesamten Menschheit
einsetzen, und warum sollten sie sich nicht gegen die
Dinge wehren, die nicht in Ordnung sind?
Sicher bleibt in den Kopfen und Herzen der einzelnen
geniigend Raum, um sich mit mehr zu beschaftigen als
lediglich dem Ausbau der eigenen Industrie. Wir brauchen
eine echte Fiirsorge fiir Menschen, um so die Grundlage
fiir das Leben im nachsten Jahrhundert zu schaffen.

In der Industrie miissen wir taglich um die richtigen
Entscheidungen ringen. Die Versuchung, den bequemeren
Weg zu gehen, ist gross. Eine morgendliche Zeit der Stille,
der Suche nach Gottes Plan, ist deshalb unerlasslich.» P.G.

Die Bevolkerung der amerikanischen Lander stammt urspriinglich aus
alien Ecken der Welt. Einige sind an ihren Kiisten geboren, viele
kamen aus Europa, teils auf Goldsuche; viele suchten Land, andere
die Freiheit. Wieder andere wurden als Sklaven hergeschleppt. In
jiingster Zeit kommen Asiaten in grosser Zahl.

Die Begegnung in der zweiten Augnstwoche in Caux wurde einberu-
fen, «um Urteile und Vornrteile abzniegen, eine nene Sicht zu erlan-
gen und mit Liebe, Uneigenniitzigkeit und barter Arbeit zum Aufbau
einer besseren Welt beizutragen», wie dies ein Teilnehmer aus
Zentralamerika ausdriickte.

Italieniscbe Juristen, eine mebrrassische Delegation aus Grossbritan-
nien, darunter eine Gewerkscbaftsprasidentin, in Genf akkreditierte
Diplomaten aus Zentralamerika, 75 Nordamerikaner verscbiedener
Herkunft und Altersgruppen waren unter den mehr als 600 Personen
aus 45 Landern, die diese Woche miterlebten.

Arbeit

Dipl.-lngenieur Reinhold Barlian aus Baden-Wiirttemberg
berichtete uber eigene Erfahrungen bei der Schaffung
neuer Arbeitsplatze. Er sprach zum Thema «K6nnen neue
Konzepte alien zu einer nutzlichen Aufgabe verhelfen?»
Liber das auch George Sherman, Vizeprasident der Ameri
can Bank, USA, referierte.

In der Krise

«lch mochte Ihnen von einem Gebet erzahlen, welches mir
wichtig wurde, als wir vor zwei Jahren in einer tiefen Krise
steckten.

Ich bitte Gott jeweilen, er moge;
1. mich demutig machen, damit ich die vielen unabander-

lichen Dinge in der Krise annehmen lerne;
2. mir den Mut geben, die Dinge anzupacken, die zu veran-

dern meine Aufgabe ist;
3. mir die Weisheit schenken, zwischen dem ersten und
dem zweiten zu unterscheiden.» F.S.

Dialog

Lino Cortizo, seit 35 Jahren aktiv in der Gewerkschaftsbe-
wegung Uruguays: «Wir Gewerkschafter sind im allge-
meinen den freundschaftlichen Dialog nicht gewohnt. Wir
lieben den kampferischen Ton, die Konfrontation mit
unseren naturlichen Gegnern, den Unternehmern, um
bessere Arbeitsbedingungen fiir die Arbeiter zu erreichen.
So sehen wir uns konfrontiert mit den politischen Parteien,
mit der Regierung, den Unternehmern, den Vertretern der
Finanz, mit unseren Kollegen und unserer ganzen Umge-
bung. Das macht uns zu eher schwierigen Menschen,
denen es nicht leicht fallt, Harmonie und Zusammenarbeit
zu verstehen.

Hier in Caux konnten wir uns mit Menschen verstandigen,
die andere Standpunkte vertreten als wir und mit denen
wir sonst nie im Leben zusammengekommen waren. Uns
in ihre Reihen integrieren und mit ihrer Unterstutzung
rechnen zu konnen, ist eine grosse Ermutigung fur uns.»

Rechts im Bild: Botschafter Ellas Soley Soler, Costa Rica:

«Wir haben hier in Caux sehr wertvolle Stunden erlebt, die uns in einer

Zeit grosser Umwdlzungen in unserem eigenen Land wie auch in vielen
Teilen der Welt zu tiefem Nachdenken angeregt haben. In dieser von
Ndchstenliebe und Uneigenniitzigkeit geprdgten Atmosphdre fdllt es
leichter, Seele und Herz von allem Schmutz zu reinigen. Wenn man
seine eigenen Fehler einsieht, offnet sich eine Ttir, und es zeigt sich
Weg, auf dem die Probleme gemeinsam geldst werden konnen. 1
kann die Fragen frei von Egoismus und dem Drang nach Vergeltung
besprechen und sich gegenseitig verstehen.»

m

Der Juristen-Verband Italien-USA war durch seinen Generalsekretdr

und eine Gruppe von Richtern und Advokaten vertreten, die ein
Seminar iiber den Schutz der persdnlichen Freiheit auf beiden Seiten
des Atlantiks vom juristischen Standpunkt aus beleuchteten.

10



1
Nord-, Mittel-, Siidamerika und Euro pa begegnen sich:

neuer An fang fur alle

Die Geschichte meiner Nation

Polly-Anne Smith

Rass^rai^ DWf Pfeii'des Fortsciiritts

«Ich bin Amerikanerin, in Hollywood geboren, und lebe jetzt in
Washington. Kurz bevor ich Amerika verliess, sah ich am Bildschirm
die Eroffnung der Olympischen Spiele und war begeistert. Die Londo
ner «Times» berichtete dauber wie folgt: «Bine dreistiindige Show,
manchmal iiberwaltigend und doch nie prahlerisch, eine Darstellung
dieses erstaunlichen Kaleidoskops ethnischer Rassen und Kulturen,
die Amerika gross gemacht haben. Vor allem war die Zeremonie
denkwurdig wegen ihres Gefiihls fur soziale Gerechtigkeit.» Dann
beschreibt der Artikel, wie die Enkelin des beriihmten schwarzen

Athleten Jesse Owens das olympische Feuer ins Stadion trug und es an
Rayford Johnson, den schwarzen Zehnkampfmeister, weitergab. Und
wie schliesslich die Indianer die USA im Aufmarsch der Nationen

vertraten.

«Mein Vater wurde als armer Junge im Osten des Landes
geboren, ging nach Westen und hatte Erfolg. Er wollte,

sein Kind alles bekomme, was er nicht gehabt hatte.
So wurde ich verwohnt und stolz. Vielleicht ist dies

ebenso die Geschichte meiner Nation.»

Dies gibt mir grosse Hoffnung, denn ich bin mir auch des Versagens
und der Fehler Amerikas bewusst.

Mein Vater wurde als armer Junge im Osten des Landes geboren, ging
nach Westen und hatte Erfolg. Er wollte, dass sein Kind alles
bekomme, was er nicht gehabt hatte. So wurde ich verwohnt, wurde
stolz, egoistisch und anmassend. Vielleicht ist dies ebenso die
Geschichte meiner Nation. Dank der Moralischen Aufriistung habe
ich dann entdeckt, dass auch eine selbstsiichtige Frau sich andern und
sich fiir ihr Land und die Welt einsetzen kann.

Vor einigen Wochen sprach der schwarze Politiker Jesse Jackson am
Parteitag der Demokraten. Er begann mit einer demiitigen Entschul-
digung, indem er sagte, wie leid es ihm tue, iiber andere Menschen
und Rassen Unwahres gesagt zu haben. Er bat um Verzeihung und
fiigte bei: «Ich hoffe, Sie nehmen dies als ein Versehen des Kopfes,
nicht des Herzens.» In der Tat braucht Amerika Vergebung und
Wiedergutmachung. Und vielleicht brauchen wir das alle.

Polly-Anne Smith, Washington

Wie kann man anderer Meinung sein, ohne dies zum Grund einer
Feindschaft werden zu lassen? Wie kann man vielmehr der Wahrheit

so treu nachleben, dass Freundschaft entsteht?

Ich hatte einen guten amerikanischen Freund, den hervorragenden
schwarzen Professor Richard Brown. Er unterrichtete am Bluefield

State College in Westvirginia. Als Folge der 1954 vom Obersten
Gerichtshof verfiigten Aufhebung der Rassentrennung an den Schu-
len wurde er in dem mehrheitlich weissen College zweiter Dekan
unter einem weissen Vorgesetzten. Obschon Lehrkorper und Studen-
tenschaft vorwiegend Weisse waren, wurde Browns Ernennung allge-
mein akzeptiert. Nur drei Professoren machten ihm das Leben an der
Universitat zur Holle.

Nun hatte sich aber Brown der absoluten Liebe verpflichtet. Verzwei-
felt sagte er zu uns: «Sie wollen einfach nicht, dass ich sie liebe!»
Schliesslich gab er auf. Dann hatte er eines Tages einen hilfreichen
Gedanken; «Du kannst nicht immer bestimmen, was du fiir Menschen

empfindest, aber du kannst beschliessen, wie du sie behandeln willst.»
Nach einiger Zeit spiirte er, dass er diese KoJIegen tatsachlich zu
schatzen begann, trotz ihrer so andersartigen Ansichten. Nach drei
Monaten kam einer der drei Manner zu Brown und sagte, er hatte ihm
einige Vorbereitungsarbeiten fiir das nachste Semester abgenommen,
weil er gesehen habe, wie beschaftigt er sei. Zum ersten Mai sprachen
sie miteinander als Freunde und sind es seither auch geblieben.

Einige Zeit danach kam ein anderer der drei Professoren und sagte;
«Mein Bruder steckt in grossen Schwierigkeiten. Ich kenne nieman-
den ausser Ihnen, mit dem ich dariiber sprechen kann.» So wurden
auch sie Freunde. Beim dritten Mann dauerte es etwas langer. Aber
am Ende des Jahres wurde auch er ein guter Freund von Professor
Brown. In der Folge entstand in Bluefield College ein so guter
Teamgeist, dass dort die neue Regelung der Rassenfrage praktisch
reibungslos eingefiihrt werden konnte, wahrend in anderen Colleges
heftige Rassenunruhen ausbrachen.

Conrad Hunte, Atlanta, Georgia

Der guatemaltekische Botschafter in Genf, C. Moreira-Lopez (I.),
unterhdlt sich mit Luis und Evelyne Fuig aus Guatemala und Brasilien.



Ein neuerAnfang
T

Siidatlantik — Zwei Jahre nach dem Falkland-Krieg f

Anfangs dieses Jahres wurde ich mil einer Gruppe von sechs Briten
nach Buenos Aires eingeladen. Wegen des Falkland-Krieges sind die
diplomatischen Beziehungen zwischen Argentinien und Grossbritan-
nien noch nicht wiederhergestellt. Es waren deshalb besondere
Anstrengungen seitens der Einladenden notig, damit wir unsere Visa
bekamen.

Botschafter J. Maldonado,
noso, Argentinien.

Honduras, unterhdlt sich mit Maria Rei-

Zwischen unseren beiden Landern batten wahrend der letzten 150
Jahre enge Beziehungen bestanden. Ein Grossteil der Eisenbahnen,
Handelshafen, Banken und Firmen sind aus britischen Privatunter-
nehmen hervorgegangen, und noch heute lebt in Argentinien eine
ansehnliche britische Kolonie. Wir Briten haben das Land als billigen
Nahrungsmittellieferanten gebraucht, als wir noch ein Weltreich
waren, zu dem Argentinien, wenn nicht politisch, so doch wirtschaft-
lich gehdrte. Fleute brauchen wir diese Nahrungsmittel nicht mehr,
was in diesem Land zu wirtschaftlichen Schwierigkeiten fiihrte. Trotz-
dem sind die Beziehungen noch eng. Umso tragischer waren die
Ereignisse von 1982 fur beide Lander.

Mein Schwiegervater arbeitete als Ingenieur bei den argentinischen
Bahnen. Der Partner meines Schwagers war friiher Arzt auf den
Falkland-Inseln und fiihlte sich als Falklander. So konnte ich seine

Gefiihle und die der anderen Inselbewohner verstehen. Dann lernte

ich letztes Jahr in Caux einen jungen argentinischen Geschaftsmann
kennen. Wir begegneten uns bei einer Mahlzeit, und seine erste Frage
war, was ich iiber die Ereignisse von 1833 denke, dem Jahr
britischen Besetzung der Falkland-Inseln. Ich war nicht auf d
Frage gefasst, versuchte aber einfach ehrlich zu sein und sagte, meiner
Meinung nach batten wir damals aus rein machtpolitischen Motiven

Zwischen Wohnviertel...

Die Stadt Richmond in Virginia (LISA), in der wir wohnen, hat eine
halbe Million Einwohner. Die Bevolkerung ist zur Halfte schwarz und
zur Halfte weiss und wahlte 1977 den ersten schwarzen Biirgermeister.
Richmond widerspiegelt auf manche Weise die Rassenprobleme
Amerikas.

Unset Stadtteil ist gut integriert. Als wir vor vier Jahren dort eine
Wohnung bezogen, klingelte die Hausglocke, noch bevor die Mobel
eingetroffen waren. Eine schwarze Frau kam herein, stellte sich als
Audrey Burton vor und sagte, sie sei unsere Nachbarin und mochte
uns willkommen heissen. Sie lud uns zu einem kostlichen Essen ein,

und spater waren sie und ihr Mann wiederholt bei uns zu Gast. Wir
wurden gute Nachbarn und Freunde. Die beiden beteiligten sich aktiv
am stadtischen Leben, nahmen auch teil an der Biirgerrechtsbewe-
gung, die schliesslich zu einer schwarzen Mehrheit im Stadtrat fiihrte.

Als wir von unserer bevorstehenden Reise nach Caux sprachen und
sie fragten, ob sie mitkommen wollten, waren sie sogleich bereit. Mit
Hilfe von Freunden brachten sie in kiirzester Zeit alles Notige zusam-
men: Passe, Reisegeld und Flugscheine.

Die Hausglocke klingelte, noch bevor die Mobel eingetrof
fen waren.

Caux war fiir sie eine neue Welt. Audrey wurde frei von einem alten
Groll, der ihr oft zu schaffen gemacht hatte, und fand einen echten
Herzensfrieden. Ihr Mann sah, dass es ihm in Richmond zwar gelun-
gen war, einige Strukturen zu andern, nicht aber die Herzen der
Menschen. Vor allem aber wurde ihnen klar, wie ungeheuer die Note
in der iibrigen Welt sind.

Sie lernten, in ihrem geschaftigen Leben Prioritaten zu setzen, und
fanden auch Zeit, am Morgen in der Stille Gottes Fuhrung zu suchen.
In Caux entstand auch die Uberzeugung, es sollten Briicken geschla-
gen werden zu Afrika. Zu Hause nahm Audrey Kontakt mit dem
Botschafter Simbabwes in Washington auf. Sie erzahlte ihm am

Audrey Burton, Richmond, auf dem Riickweg von Simbabwe in Caux:
«Als wir 1983 hier in Caux so viele Afrikaner aus verschiedenen
Landern kennengelernt batten, fuhren wir mit der klaren Uberzeugung
heim, etwas fiir und mit Simbabwe zu tun. Die lange Geschichte, wie
unsere Gruppe in dieses afrikanische Land reiste, kennen Sie ja jetzt
(siehe nebenstehenden Artikel, Red.). Zum Ergebnis dieses Aufenthal-
tes in Afrika mochte ich als erstes einen wichtigen Gedanken festhalten:
Will man eine Beziehung zur Fiihrerschaft einer Stadt oder eines
Landes herstellen, muss man zuerst seine eigene Beziehung zu Gott
aufbauen. Dies habe ich versucht; daraus erhielt ich die richtige Ver-
pflichtung und konnte Schritt fiir Schritt den gottlichen Anweisungen
gehorchen.»
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gehandelt. Hatte ich mich verteidigt, ware das Gesprach damit ziem-
lich sicher zu Ende gewesen. So aber hdrten wir einander zu und
teilten das Bedauern iiber die Toten und ihre Familien in diesem

Krieg und dariiber, dass auf beiden Seiten kein Weg zur Verstandi-
gung gefunden wurde und deshalb der Krieg unvermeidiich geworden
war.

Es war fiir mich ein grosses Vorrecht, bei meinem Besuch in Argenti-
nien viele Menschen in Buenos Aires und der umliegenden Gegend
besuchen zu konnen und neue Freundschaften zu schiiessen. Ich

musste mir bewusst werden, welche Demiitigung die wirtschaftliche
Beherrschung durch eine fremde Macht bedeutet hatte und wieviel
verletzten Stolz und Schmerz die Niederlage mit sich gebracht hatte.
Diese Einsichten konnten wir nach unserer Riickkehr auch Politikern

und Staatsbeamten in London mitteilen.

Ohne Zweifel besteht vielerorts der Wunsch nach einer Regelung der
Situation. Noch aber gibt es viel Verhartung auf beiden Seiten und
h^ge Gefiihle, die durch den Krieg aufgewiihlt wurden. Ich bin

alb dankbar, dass auch diesen Sommer Argentinier in Caux
ahwesend waren und die Gesprache weitergefiihrt werden konnten.

Tom Jones, Grossbritannien

... und Welt

Telefon ihre Erlebnisse und Erfahrungen in Caux und lud ihn schliess-
lich zum Essen in ihr Haus ein. Der Botschafter kam, und gleichzeitig
einige Burger der Stadt mitsamt dem Biirgermeister. 56 Personen
waren beisammen, und der Botschafter war bewegt und sagte, dies sei
der erstaunlichste Aniass seiner bisherigen Amerikazeit gewesen. Er
erklarte die Lage in Simbabwe und erwahnte auch das von Frau
Mugabe ausgearbeitete Programm zur Schulung und Ausbildung der
jungen Frauen, die im Krieg ihre Grundschuie versaumt hatten.
Audrey schrieb dann direkt nach Simbabwe, und eine Gruppe aus
Richmond wurde eingeiaden, sich als Gaste der Frauenliga in Sim
babwe an Ort und Stelle zu informieren.

■  ngcT Zusammenarbeit mit dem Botschafter wurden die Plane
ausgearbeitet, und es bildete sich eine Gruppe von fiinf weissen und
fiinf schwarzen Frauen und zwei Mannern aus den verschieden Berei-

chen der Stadtbevolkerung, Erziehung, Gesundheitswesen,
Geschaftswelt und Kirche. Mancherlei Hindernisse mussten iiberwun-

den werden, doch spiirten sie, dass Gott ihnen diese Reise zum
Auftrag gemacht hatte. In den folgenden Monaten trafen sie sich
regelmassig und brachten schliesslich unter personlichen Opfern und

Einfache Amerikaner hatten die Moglichkeiten, Brucken
von Volk zu Volk zu schlagen.

dutch allerlei Veranstaltungen das Geld zusammen. Sie reisten nach
Simbabwe, lebten dort in Familien und konnten Einblick in die
Lebensweise und Probleme dieses jungen Staates nehmen. Das Land
geht durch schwierige Zeiten, und es ist erstaunlich, wie diese einfa-
chen Amerikaner dort die Moglichkeiten hatten zu geben, was sie
gelernt hatten und Brucken von Volk zu Volk zu schlagen.

Susan Corcoran, Richmond, Virginia

Komponist John Green und seine Frau, aus Hcff^wood, empfangen
den amerikanischen Botschafter J. D. Lodge (Mitte) in Caux.

KonferenzspUtter

Bei alien internationalen Konferenzen, auch denjenigen, die in Caux
stattfinden, muss wahrend der intensiven Vorbereitungen schon vieles
geplant werden, bevor der erste Delegierte das Haus betritt. Um so
sinteressanter sind die Ereignisse und Begebenheiten, die sich auch
ohne durchdachte Vorbereitungen - oder sogar trotz solcher - er-
jeignen:
)- Ein afrikanischer Chirurg kommt mit seinen zehn Kindern zur
I  Familienkonferenz. Weil er aktiv an der Session teilnimmt und auch
1  medizinisch seinen Dienst leistet, kommt er kaum dazu, das Haus

j  zu verlassen, nicht einmal, um auf der grossen Terrasse etwas Luft
I  zu schnappen. Eines Tages hat er plotzlich den klaren Gedanken,

sofort auf die Terrasse hinunterzugehen. Und dort findet er das
Tochterchen eines arabischen Professors, das von der Schaukel

gefallen und dessen Arm nicht nur gebrochen ist, sondern auch
verdreht in die Luft ragt. Der schwarze Chirurg kann den Arm an
Ort und Stelle zurechtbiegen und einen Notverband anbringen. Im
Krankenhaus, eine halbe Stunde spater, zeigen die Rdntgenaufnah-
men, dass der Arm perfekt eingeschient ist. Ware er nicht seinem
inneren Impuls sofort gefolgt, ware eine komplizierte Behandlung
notig gewesen.

- Ein hoher geistlicher Wiirdentrager kommt in Caux an. Fiir das
erste Abendessen erwarten ihn eine ganze Reihe Delegierter am
reservierten Tisch. Er selber hat aber offensichtlich anderes im

Sinn. Beim Eingang des Speisesaals schaut er sich um und scheint
auf einen ausseren oder inneren Impuls zu warten. Schliesslich setzt
er sich an einen Tisch mit zwei Afrikanern und einem Europaer
mittleren Alters. Er weiss nicht, dass dieser Mann, ein Ire, gerade
die Versammlung, mit einer grossen Gruppe von Englandern, im
Zorn verlassen hat und in Rebellion gegen Menschen und Gott ist,
Durch einfaches Fragen lockt der Kirchenmann aus seinerri
Tischnachbarn heraus, was sich zugetragen hat, und es gelingt ihm^;
dem Gesprachspartner auf den Weg zu innerer Klarheit und Verge?
bung zu verhelfen. Am niichsten Tag dankt ihm der Ire fur seinen
seelsorgerischen Dienst und fragt ihn, warum er sich gerade an
seinen Tisch gesetzt habe. Mit einem Lacheln weist der Geistliche
nach oben. Mit menschlicher Planung, will er damit sagen, hatte
unser Zusammenkommen nichts zu tun.

- Ein weisser siidafrikanischer Pfarrer der hollandisch-reformierten

Kirche, der auch einmal als Sportier in seinem Lande beriihmt war,
feierte in Caux seinen 80. Geburtstag. Naturlich war seine Familie
fiir diesen Aniass versammelt. Verbliiffend schien einem anwesen-

den deutschen Journalisten aber die Tatsache, dass gleichzeitig alle
Teile des afrikanischen Kontinents unter demselben Dach zusam-

menwohnten und zusammensprachen. So nahmen an der Geburts^
tagsfeier Menschen aus Kenia, Kamerun, Uganda, Simbabwe,
Sudan und anderen afrikanischen Landern teil. Den tiefsten Dank

driickten dem siidafrikanischen Jubilar die Vertreter aus Namibia

aus: Der Achtzigjahrige hatte vor einem Jahr entschieden, seine
Zelte fiir unbestimmte Zeit in der Hauptstadt Namibias, Windhoek,
aufzuschlagen. Er mochte dieses Land bei den letzten Schritten auf
dem Weg zur Unabhangigkeit begleiten. P.S

13



Die Familie

neu

entdecken

Bei einem erstaunlich tiefen Durchschnittsalter und in voll besetzten

Gebauden war die Welt in all ihren Farben und Traditionen versam-

melt. Es war die Rede von der Familie, einem Eckpfeiler der Gesell-
schaft. Arbeit, Gesprach, Lachen und Florchen standen unter dem
Zeichen eines offenen Gedankenaustausches zwischen den verschie-

denen Generationen. Es gab eine Urgrossmutter aus Sri Lanka, sechs
Schulkinder aus Osaka in Japan, eine zwolfkopfige Familie aus Zaire,
die vollzahlig hergekommen war. Libanesische Familien berichteten
von den Spannungen, denen sie in der umkampften Stadt Beirut
ausgesetzt sind. Familien aus Kolumbien und Brasilien verglichen ihre
Lebensweise mit der so ganz anderen im Norden des amerikanischen
Kontinents. Dann waren da ein Studentenfiihrer aus dem Sudan und

die vierzig jungen Skandinavier, die mit einer neuen musikalischen
Revue die Schulen ihrer Lander besuchen wollen.

Wie konnen Menschen, deren Beziehung erstarrt ist, den Dialog
miteinander wieder finden? Wie konnen wir dem Konzept einer
dauerhaften Verpflichtung seinen vollen Inhalt geben? Wie konnen
Familien offen sein fiir die Welt und sich nicht abschliessen in «eifer-

suchtiger Besitzergreifung»? Selten wurde Theorie angeboten, mei-
stens ging es um unlangst gemachte schmerzliche oder auch frohliche
Erfahrungen.

Das Treffen hatte auch das Interesse der dffentlichen Verwaltung, von
Gesetzgebern und privaten Vereinigungen auf sich gezogen. So
entstand ein engagiertes Podiumsgesprach zwischen Vertretern ver-
schiedener Behorden und Gruppierungen. Die Regierungen anerken-
nen die Familie wohl als demographischen, wirtschaftlichen und erzie-
herischen Faktor in der Bevolkerung. «Doch ist die Gesetzgebung oft
so gestaltet, als ob man als Waisenkind zur Welt kommt, durchs
Leben geht und stirbt», meinte einer der Redner. Oberkirchenrat Jbrg
Homann aus Niedersachsen; «Ich habe mit Interesse von verschiede-

nen familienpolitischen Massnahmen gehort, die in vielen Landern
diskutiert werden. Ich habe den Eindruck, dass mit diesen Massnah

men allein der Erosion der Familie nicht beizukommen ist. Ich

beschreibe zwei Symptome aus meiner Sicht: Erstens; Der Trend zur
Familie mit einem Kind nimmt zu. Dieses hat zur Folge, dass es in
absehbarer Zeit kaum noch Familienangehbrige gibt; denn die Ki'^^
haben keine Geschwister, deren Kinder keine Onkel und Tanten,

Cousinen und Vettern mehr. Die Familie ■wird reduzJert auf ein
Skelett. Zweitens: Der Trend nimmt zu, dass Ehepartner nicht zusam-
menbleiben oder Partner erst gar nicht heiraten. So haben die Kinder
nicht nur keine Eltern, sie haben auch keine Grosseltern. Der Grund
fiir diese bedriickende Entwicklung liegt meines Erachtens im wesent-
lichen darin, dass Menschen immer weniger bereit sind, Verantwor-
tung zu iibernehmen und Verbindlichkeiten einzugehen. Es kann
nicht Aufgabe des Staates sein, Verantwortung zu starken und Ver-
bindichkeit zu fdrdern; dazu fehlen dem Staat die Mittel. Darum
bedarf es der Mitarbeit von Organisationen und Gruppen, die zum
Ziel haben, diese ethische Seite zu starken und zu f6rdern.»

Philippe und Mila Lobstein sind beide Schulinspektoren in Frankreich
und schilderten mit Humor die Geschichte ihrer Ehe. Sie hatte
unheilvoll begonnen, indem der Mann sich mit seiner Zukiinftigen
einen Tag vor einem wichtigen Examen auf einer Bergwanderung
hoffnungslos verirrt hatte. «Ich zog mir dabei eine Erkaltung zu und
konnte am Examen nicht teilnehmen», sagte Frau Lobstein, «und das
hatte zur Folge, dass ich alles Vertrauen in Philippes Urteil verlor. Ich
beschloss damals, in Zukunft alle wichtigen Entscheidungen selber zv;
treffen.» «Unsere Naturen waren vollig unvereinbar», fuhr
Lobstein fort. «Nach zehn Jahren kam es zur Krise und wegen mei..ef
Untreue beinahe zur Scheidung. Ich kam zuriick und wollte um
Verzeihung bitten, doch sie entschuldigte sich als erste dafur, dass sie
mein Leben hatte beherrschen wollen. Es war fast wie eine Auferste-
hung, und wir versuchten es noch einmal. Kurz darauf versuchten wir
einem jungen Lehrer zu helfen, dessen Ehe zerbrochen war. Er
schatzte die Kochkiinste seiner Frau gar nicht, und eines Tages hatte
er sogar die Suppenschiissel an die Decke geschleudert. Wir besuch-

^  ' 1
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Vertreter aus Libanon und Frankreich diskutieren mit G. Bouverat (Mitte), Sonderberater fiir Familienfragen im Departement des Innern, Bern.
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ten ihn im Hotel, wo er seither wohnte, und erzahlten ihm von

unseren Erfahrungen. Darauf schlugen wir ihm vor, gemeinsam auf
die innere Stimme zu hdren. Da geschah etwas Erstaunliches: Der
Mann fuhr hoch und rief: «Ich bin immer zu stolz gewesen. Ich muss
nach Hause laufen und sie um Verzeihung bitten.» Er rannte tatsach-
lich den ganzen Weg. Diese kdstiiche Erfahrung starkte auch unseren
eigenen, neu gewonnenen Glauben und seither haben wir noch vielen
Familien helfen kdnnen.»

Generationen: Alan Thornhill und seine Familie

\<€Er wird wachsen»

Mein zweiter Enkel kam in einem amerikanischen Krankenhaus zur

Welt. Die allerersten Besucher, die dort das Neugeborene sehen
diirfen, sind seine alteren Geschwister. So durfte unser vierjahriger
Enkel als erster hineingehen, und als er das wenige Stunden alte,
winzige Wesen lang und eher kiihl betrachtet hatte, sagte er nur drei
Worte: «Er wird wachsen.»

Manchmal hoffe ich, auch Gott werde, wenn er auf uns niederblickt,
bereit sein, das gleiche von uns zu sagen: «Er - oder sie - wird
wachsen.» Denn ohne ein inneres Wachstum haben wir keine Chance,
den Herausforderungen unserer Zeit gerecht zu warden. Auch kdn-
nen wir nicht von einem Politiker, einem Geistlichen, einer Rasse
Oder einer bestimmten Klasse verlangen, dass sie wachsen, wenn wir
es selber nicht tun.

Von einem Menschen erwarten, dass er wachse, heisst nicht, er musse
zur hohen geistigen Ebene, die wir erreicht haben, aufsteigen. Wachs-
/^^bedeutet gemeinsam, Seite an Seite, stetig, taglich zu wachsen.

Wie verlauft nun dieser Wachstumsprozess? Auf keinen Fall durch
Muhen und Sorgen und ungeheure Anstrengungen. Ich glaube, wir
wachsen so, wie ein kleines Kind wachst, namlich wenn es sich in der
richtigen Umgebung befindet.

Nahrung...

Unser kleiner Enkel gibt uns sehr deutlich zu verstehen, wenn die
nachste Mahlzeit fallig ist. Genauso brauchen wir regelmassige geistli-
che Nahrung. Nur merken wir oft nicht so genau wie das kleine Kind,
wann die Zeit dazu gekommen ist. Und deshalb erkranken und
sterben wir schliesslich an geistiger Unterernahrung. Dies ist eine
weitverbreitete Krankheit. Welcher Art von Nahrung wir bediirfen,
miissen wir selbst herausfinden. Ich selbst greife dafiir zur Bibel. Sie
enthalt Nahrung nicht nur fiir uns Christen, sondern fiir die ganze
Menschheit; denn sie beschreibt die Geschichten und Erfahrungen
von Menschen, die wie wir auf der Suche waren und im gleichen
Abenteuer des Lebens standen.

Luft...

Das zweite, was ein Kleinkind zum Wachstum braucht, ist Luft. Seine
Ankunft in der Welt kiindigt es mit einem kraftigen Schrei an; es
driickt damit auch die Freude aus, Atem schopfen zu kdnnen. Luft ist

absolut lebensnotwendig. Wenn wir nur ausatmen, ohne einzuatmen,
geraten wir rasch ausser Atem, und nach kurzer Zeit horen wir auf zu
existieren. Wir waren zur Aufgabe, zu der wir berufen sind und die
wir auch mit Freuden ergreifen mochten, unfahig, wenn wir uns nicht
auch das Einatmen zur Gewohnheit machten. Am besten beginnen
wir gleich heute damit und nehmen uns Zeit, unsere Lunge mit Gottes
heiligem Atem zu fiillen - sei es mit dem Lob Gottes, mit Reue, mit
Gedanken fiir andere Menschen - mit all dem, womit Gottes Atem

und sein Geist uns fiillen mochten. Wenn uns dies zur morgendlichen
Gewohnheit wird, empfinden wir auch wahrend des Tages in jedem
Augenblick das Bediirfnis, es zu tun.

Bewegung...

Das dritte, was zum Wachsum notig ist, ist Bewegung. Ich war so
erstaunt zu sehen, wie mein kleiner Enkel wenige Stunden nach der
Geburt schon seine Arme bewegte, und seine Beinchen gingen auf
und nieder. Bewegung im ubertragenen Sinn heisst: etwas ausleben,
alles, was uns gegeben ist, weitergeben. Und wie das Kleinkind sofort
damit beginnt, brauchen auch wir nicht zu warten, bis wir grosser oder
besser ausgebildet sind oder Gewichtigeres zu geben haben. Es ist
unser Vorrecht, unseren Glauben sofort weiterzugeben, vom Moment
an, da er geboren ist, bis zu unserem Lebensende.

Nahrung, Luft und Bewegung sind die drei Erfordernisse des Wachs-
tums. Wenn wir sie beachten und von ihnen Gebrauch machen,

werden wir wachsen, ohne dass wir uns darum zu bemiihen brauchen.

Als ein Mann von 78 Jahren mdchte ich in aller Bescheidenheit sagen,
dass ich mein Leben heute mehr denn je als ein Abenteuer empfinde,
und mein Bediirfnis zu wachsen, ist starker denn je. So mdchte ich
weiterwachsen bis ans Ende meines Lebens - wo das allergrosste
Wachstum beginnt. ,, -j., , ■„

"  Alan Thornhill

Ein Abonnement
■WIIHIl—llll I 'll

Vor einigen Jahren hatte ich ein richtiges Tief. Ich war nicht verheira-
tet, hatte keinen Mann und keine Kinder. Ich sagte zu Gott: «Sogeht
das nicht mehr weiter, gib mir ein Zeichen!» Ich schlug zwei Bibelstel-
len auf. Sie passten genau, und ich wurde innerlich frei. Ich erinnerte
mich auch an ein bereits unterzeichnetes «Abonnement». Einige Zeit
zuvor hatte ich namlich Familien «abonniert». Das heisst, ich hatte
beschlossen, ihnen so viel Zeit, Zuneigung und Hilfe zu geben wie
mdglich. Dieses Abonnement erneuerte ich.

Ich mdchte dies jedem Alleinstehenden empfehlen: Abonnieren Sie
eine Familie oder zwei oder drei. Und zwar unbeschrankt oder besser
gesagt auf Lebenszeit. Vielleicht ist es manchmal nicht so bequem,
aber es ist fur beide Seiten voller Neuentdeckungen und Uberra-
schungen. So habe ich in Holland mit einer Familie Seilspringen
gelernt, in Simbabwe bei einer anderen Familie Pfannkuchen gebak-
ken und natiirlich viel anderes dazu. Ich mdchte jeden ermutigen, der
keine Kinder haben kann, der nicht oder noch nicht verheiratet ist
oder nicht mehr: Abonnieren Sie eine Familie oder mehrere.

Und jetzt auch eine Bitte an alle Familien: Abonnieren Sie Leute wie
mich, vergessen Sie sie nicht. Der Kontakt wird sich lohnen. Und
iibrigens, diese Abonnemente gelten nicht nur fiir Frauen, sondern
auch fiir Manner! „

Evelyn Seydoux
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Wdhrend der letzien Konferenztage lag der Hauptakzent
auf Asien. Im Baa m. Thomas Abraham, indischer Bot-
schafter in Bern (I.), mit Rajmohan Gandhi.

Kathleen Losinska, Vorsitzende eines Verbandes der dffentlichen Angestellten
Grossbritanniens (I.), im Gesprdch mit W.Jaeger and seiner Frau.

■1/
.  '. i

Grossratsprdsident Rene Payot, Waadt (r.), bei der Eroffnung der
Wirtschaftskonferenz. Neben ihm Daniel Mottu, Prdsident der schwei-
zerischen Stiftung fiir Moralische Aufrustung.

Japanische Mittelschiiler, die im Rahmen eines Austauschprogramms der Kan-
sai-Switzerland-Japan Association Caux besuchten, singen an der l.-August-
Feier (Bild rechts).

t  %
Eine Gruppe turkischer Gymnasiasten an der Familienkonferenz Im Park des Konferenzzentrums
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